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任何人不可能阻挡中国最终统一
外交部部长王毅回答中外记者提问时阐述我国外交政策和对外关系

谈“一带一路”：

“撸起袖子一起干”的共同事业
王毅： “一带一路”是中国的，但更

是世界的。 “一带一路”版权虽属中国，

但收益为各国共享。 习近平主席提出
“一带一路”倡议三年多来，合作不断开
花结果，影响迅速席卷全球，成为迄今
最受欢迎的国际公共产品，也是目前前
景最好的国际合作平台。 “一带一路”之
所以取得成功，根本在于它响应了沿线
各国加强互利合作的迫切愿望，同时也
是因为它提出了共商、共建、共享这些
开放包容的理念。尤其是在当前保护主
义、 单边主义抬头的情况下，“一带一
路”是各国撸起袖子一起干的共同事业，

有助于推动经济全球化朝着更加普惠、

包容的方向来实现再平衡， 当然也将成
为共建人类命运共同体的重要实践。

谈“萨德”部署：

敦促韩方悬崖勒马
王毅： 今年是中韩建交

25

周年，

是一个重要的年头。 中方珍惜
25

年来
两国人民共同努力得来的这份成果。当
然，我们希望韩方也能同中方一起来共
同维护两国互利合作的大局。

目前影响中韩关系的最大问题，就
是美韩执意要在韩国部署充满争议的

“萨德”反导系统。我们从一开始就坚决反
对。因为“萨德”反导系统的监测预警范围
远远超出了半岛，它危害中国战略安全的
企图已经是路人皆知。所以引进“萨德”显
然是一个错误的选择， 不仅有违为邻之
道，而且很可能使韩国陷入更加不安全的
境地。所以我们奉劝韩国国内某些势力不
要再一意孤行，否则结果只能是损人又害
己。中方敦促韩方悬崖勒马、中止部署，不
要在错误的道路上越走越远。

谈南海问题：

局势已趋平静，再生事端不得人心
王毅：过去一年，南海潮起潮落，最

终趋于平静，不是有所降温，而是明显
降温。这是中国和东盟国家共同努力的
结果，是地区之幸，也是世界之福。 当
前， 《南海各方行为宣言》， 也就是
DOC

，正在得到全面有效的落实，具体
的争议已经重新回到由直接当事方通
过对话协商来解决的正轨。我们还正在
同东盟十国推进南海行为准则，也就是
COC

的磋商，刚才你也提到，我们要共
同打造大家都认可的一个地区规则，我
向大家透露一个最新消息，就在上月底
刚刚举行的联合工作组磋商取得了非
常明显的进展，已经形成了

COC

框架
的第一份草案。中国和东盟国家都对此
感到非常满意。 所以在这个时候，如果

还有人想兴风作浪、再生事端，不仅不
得人心，也必将遭到地区国家的共同抵
制。我们绝不会允许来之不易的稳定局
面再次受到干扰和破坏。

中国人的海洋观推崇郑和，看重的
是海洋合作； 而有些人信奉的是马汉，

热衷控制海权。在
21

世纪的今天，我们
希望海上合作更多一些，各方的信任更
增几分。 即使是中美之间，只要转变观
念，浩瀚的海洋也完全可以成为两国合
作的广阔天地。

谈两岸关系：

任何人不可能阻挡中国统一
王毅：世界上只有一个中国，台湾

是中国的一部分，这不仅仅是一个历史
事实，也是国际共识，更是由联合国决
议等一系列国际文件所确立的一条准
则。台湾地区与任何国家建立或保持所
谓的“外交关系”，都缺乏国际法依据，

都没有正当性， 也必然是没有前途的。

台湾当局应该认清这一大势， 任何人、

任何势力都不可能阻挡中国最终实现
国家的完全统一。

谈半岛局势：

亮起红灯、同时刹车
王毅： 朝鲜半岛局势目前正在呈现

新一轮的紧张，一方面朝鲜不顾国际社
会反对，违反联合国安理会决议，执意
推进核导的开发，最近又试射了四枚弹
道导弹。但另一方面美韩在这个地区进
行超大规模的军事演习，持续加大对朝
鲜的军事压力。就像两组不断加速的列
车，互不相让，难道双方都做好了迎头
相撞的准备吗？当务之急要做的就是亮
起红灯、同时刹车。

为应对半岛的危机， 中方的建议
是，作为第一步，朝鲜暂停核导活动，美
韩也暂停大规模军演，通过“双暂停”摆
脱目前的安全困境，并且使各方重新回
到谈判桌前。 之后，按照“双轨并进”思
路，将实现半岛无核化和建立半岛和平
机制结合起来，同步对等地解决各方关
切， 最终找到半岛长治久安的根本之
策。中方提出的这个思路抓住了半岛局
势的症结， 也完全符合联合国安理会
2270

号和
2321

号决议的要求。 解决半
岛核问题不能只有一手， 需要两手并
进，制裁是履行决议，促谈同样也是履
行决议。

半岛核问题的主要当事方是朝美
两家， 但作为半岛唇齿相依的近邻，中
国当然也是解决半岛核问题不可或缺
的重要一方。 关于解决核问题，中方始
终坚持半岛无核化目标，坚持维护半岛
稳定，坚持和平解决方式。 迄今中国为
斡旋朝美的接触，推进六方会谈倾注了
全力，同时我们也为制定和执行安理会
决议做出了贡献。 今后，我们仍然愿意
做一名“扳道工”，把半岛核问题扳回到
谈判解决的轨道。 我想强调的是，拥核
不会安全，动武不是出路，复谈还有机
会，和平仍有希望。

谈中日关系：

日方需治好“心病”

王毅： 今年确实是中日邦交正常
化

45

周年，但同时也是“卢沟桥事变”

80

周年。 这两个纪念日代表了两条截
然不同的道路，一条是和平与友好，一
条是战争和对抗。

80

年前，日本全面侵
华， 给中国以及亚洲各国人民造成了
深重灾难， 最终自己也走向失败的深
渊。 而

45

年前，日本的领导人反省历
史，同邻国改善关系，实现了自身的快
速发展。几十年后的今天，我们看到日
本国内仍然有些人还在这两条道路之
间摇摆不定，甚至企图开历史的倒车。

我们希望一切爱好和平的日本人民能
够在这个重要的年头， 把握好国家前
行的方向。

对于中日关系， 我们的立场是一
贯的，也是明确的。 我们当然愿意同
日本改善关系，造福两国人民，但是
日本需要先治好自己的“心病”，要理
性看待和接受中国不断发展振兴的
事实。

（据新华网）

王毅在回答记者提问新华社记者陈建力摄

十二届全国人大五次会议新闻中心于
3

月
8

日
10

时在梅地亚中心多
功能厅举行记者会， 邀请外交部部长王毅就“中国的外交政策和对外关
系”的相关问题回答中外记者的提问。


